



マイクを握る赤井純治
代表(右端の人)



「いま核兵器の廃絶を」
の横断幕が張られた。



「不届」No.561付録
新潟県版 No.299



広島の高校生が描いた
被ばく被害の絵



「日本も批准せよ。」に署名する親子

写真はいずれも新潟市
中央区古町での街宣の様子=2021年4月6日

県原水爆禁止協議会は、4月6日、新潟市中央区古町で、日本政府も核兵器禁止条約を批准（核兵器を作らない。所持しない。使用しない。脅しに使わないことと、国内法や政策にも盛り込むこと）するよう求める署名と街宣を行いました。参加者は15人ほどでしたが、次々とマイクを持つての発言が続きました。

会場には、広島の基町高校生が描いた原爆被害の絵が沢山並べて展示されました。また、通行人や署名してくれた人は、平和の象徴である折り鶴が手渡されました。

同会代表の赤井純治さんは、「いま地
球上に核兵器が一万四千発もあり、それが絶対に使われないという確率はゼロではない。人類滅亡もあり得る。ある意味

ではコロナ禍よりはるかに怖いこと。世界ではすでに54ヶ国（署名だけしている国が86カ国あり、批准国が一気に拡大する可能性あり）が核兵器禁止条約を批准している。今年1月22日、国際的に発効した。これは人類の持続可能性に明るい光をもたらした。画期的にうれしいこと。国民の祝日においてもよい様な、うれしい、おめでたい日です。被爆国である日本は率先して、この条約を批准すべきなのに、批准しようとしていない。この声を、全国で圧倒的に広げ、菅政権を包囲しよう。この運動をしつかり行い続け、今年10月までには必ず行われる総選挙で、市民と野党の共闘で、核兵器禁止条約に批准する政府を作りましょう」と訴えました。

日本も核兵器禁止条約に批准せよ

核兵器廃絶を求めて県原水協 古町で街宣

主な記事

● 県原水協 街宣 日本政府も核兵器禁止条約を批准せよ	● コロナ禍を克服し、総選挙に勝利し、野党連合政権樹立をめざそう	2/4
● 治維法國賠同盟 新潟県本部の35年のあゆみ(11) 相沢 寛	● 治維法國賠同盟 新潟県本部の35年のあゆみ(11) 相沢 寛	5/6
● 宗教界の戦争責任 - 真言宗を中心に - (七七) 田邊 堯正	● 宗教界の戦争責任 - 真言宗を中心に - (七七) 田邊 堯正	7/8

国賠署名増・会員増に励みつつ、総選挙に勝利し、野党連合政権を樹立しよう

2021年4月5日
治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟新潟県本部 県理事会
時 同盟北陸信越ブロック県代
表役員会 於：直江津駅前「学
び舎」新潟からは2名参加、各
県代表と田中中央事務局長ら合
於：新潟市東区渋谷・五十嵐事

(16) 3月26日(金) 10時~11時 30分 同盟新潟支部理事会
計7人参加

(17) 3月26日(金) 10時~11時 30分 同盟新潟県本部 県理事会
時 同盟北陸信越ブロック県代
表役員会 於：直江津駅前「学
び舎」新潟からは2名参加、各
県代表と田中中央事務局長ら合
於：新潟市東区渋谷・五十嵐事

【1】3月の行事・活動報告と総括	
① 3月1日(月) 7時50分~8時30分 原発県技術委員再任を求めるスタンディング	於：県庁前
② 3月2日(火) 9条を守る長岡の会議	於：長岡市
③ 3月4日(木) 10時~同	3月4日(木) 10時~同
④ 3月6日(土) 14時~16時 「原発署名」スタート集会	於：新潟市万代市民会館 参加者140人
⑤ 3月9日(火) 12時15分~ 県原水協街宣・署名	於：新潟市古町
⑥ 3月11日(木) 10時~ 中友好協会新潟支部役員会	於：クロスパルにいがた3階 04号室
⑦ 3月11日(木) 14時30分~15時 反原発スタンディング	於：新潟市古町
⑧ 3月12日(金) 13時30分~ グ於・県下各地	3月12日(金) 13時30分~
⑨ 3月15日(月) 13時30分~ 民主交流会会議	於：長岡市
⑩ 3月15日(月) 13時30分~ 同盟県理事会	於：クロスパルにいがた305号室 10人参加
⑪ 3月17日(水) 10時~10時5分 伊藤恭子同盟会長	於：万代市民会館401号室
⑫ 3月19日(金) 長岡総がかり実行委員会宣伝行動	於：長岡市
⑬ 3月22日(月) 13時30分~ 新潟県関係の治安維持法犠牲者名簿検討委員会	於：C.P.会館 3階大会議室
⑭ 3月23日(火) 14時30分~ 憲法センター幹事会	於：力
⑮ 3月24日(水) 10時~13時 メリア3階	参加者11名

支 部	会員人數	誌友人數	2021年 3月末の到達			2020年度 会員納入人數	
			国賠署名数(筆)		改憲NO!		
			個人	団体			
新潟	118	5	1,567	839	3000万人署名数	102	
長岡	35		1,440	1,064	改憲NO!	35	
上越	9		64	10	3000万人署名数	9	
阿賀野	9		275	30	改憲NO!	9	
新発田	9		25		改憲NO!	6	
五泉	6		11		改憲NO!	4	
黒埼	6		20		改憲NO!	6	
豊栄	8		32	2	改憲NO!	8	
新津	14	1	51	7	改憲NO!	10	
三条	9		50	3	改憲NO!	6	
小千谷	10		240	143	改憲NO!	10	
柏崎	6		11		改憲NO!	5	
魚沼	11		224	37	改憲NO!	12	
点在	10		15		改憲NO!	7	
県本部			1,086	54	改憲NO!	50	
県合計	259	6	5,081	2,251	改憲NO!	229	

① 3月26日(金) 15時~ 務所 参加者8名 発をなくする新潟県連絡会会議 於：新潟市万代市民会館
② 3月29日(月) 10時~ 同 盟三役会議 於：CP会館
③ 3月30日(火) 13時30分~ 実行委員会 10人参加 於：新潟市万代市民会館 303号室
④ 3月の国賠署名増は約130筆 増(小千谷81、新潟34、長岡15、豊栄2)だった。会員増は1名 (魚沼支部)だった。
⑤ 藤田孝一さんが御一人で映画「伊藤千代子の生涯」の上映権10万円を買ってくださった。前記の映画の「新潟県サポートの会」へのカンパが3月は4人の方から寄せられ、同会へ寄せられたカンパ総額は132,000円となつた。(21)と(22)に深く感謝申し上げます。今後もどしどしカンパをお寄せ願います。
⑥ 3月21日、全国で緊急事態宣言は解除された。しかし、その後、コロナ感染は徐々に増加しつつあり、「第4波」なつた。コロナ感染を封じ込

② コロナウイルスの感染力がさらりに強い変異株も出現し、世界的にも感染拡大が続いている。日本政府・五輪組織委員会は、3月25日、福島県で聖火リレーをスタートさせた。新聞通信調査会が5ヶ国で実施した聞き取り調査(3月20日発表)では、コロナが世界的に収束しない中での東京五輪との回答が圧倒的多数とのことです。タイは9.6%、韓国は9.5%に上り、中国で8割以上、アメリカとフランスは7割以上を占めたという。日本の複数のメディアの世論調査でも「中止・再延期」の答えは約7割とのこと。海外の一般客は受け入れないことにしたが、選手、役員、メティアなどだけでも数万人規模の入国者が想定される。この五輪には1万人の医療従事者のほか、選手のけがなどに対応する病院30カ所が必要、しかし、確

保めどは立っていない。医療現場からは、日本国内でのワクチン接種の体制も整つていいのに、とても五輪には手が廻らないとの声が出ていている。福島原発事故の地元では、「復興五輪」と政府は宣伝しているが、「復興はしていない。原発事故被害者への補償を打ち切る一方で、五輪に巨費を投ずるのは、苦しんでいる人の神経を逆なでする。五輪開催には反対」との声が多い。一刻も早く開催か中止か延期か、国民的議論をすすめると共に、コロナ対策に尽力を上げるよう政府・五輪組織委員会に求めよう。柏崎刈羽原発は、ID不正使用による原発心臓部へ入室、改良工事未完成にもかかわらず完成と発表、誰でも易々と原発の核燃料への接近可能状態にあつたなどの不祥事が続いた。3月16日、原発運転資格があるのか疑われる最悪の評価「最も深刻なレベル」が、原子力規制委員会から突きつけられた。しかし、これは總

東電は原発をやめて、自然エネルギー発電をおこなえば、雇用は確保できる。ドイツは日本の福島原発事故に学び、その直後から原発ゼロ政策に舵を切り、2011年3月に17基あった原発をすでに1基停止させ、再生エネルギーへの転換が急速に進んでいる。

② 情勢分析 遠山 武
3月21日、全国で緊急事態宣言は徐々に増加しつつあり、「第4波」なつた。コロナ感染を封じ込

めるために、大規模なPCR検査を進めることと、自肃要請に対する補償の抜本的強化を政府に求めよう。

③ 3月29日(月) 10時~ 同 盟三役会議 於：CP会館

にいがた平和のための戦争展県

に日本政府・五輪組織委員会は、3月25日、福島県で聖火リ

レーをスタートさせた。新聞通信調査会が5ヶ国で実施した聞き取り調査(3月20日発表)では、コロナが世界的に収束しない中での東京五輪は、「中止・延期すべきだ」と。タイは9.6%、韓国は9.

5%に上り、中国で8割以上、アメリカとフランスは7割以上を占めたという。日本の複数のメディアの世論調査でも

「中止・再延期」の答えは約7割のこと。海外の一般客は受け入れないとしたが、選手、役員、メティアなどだけ

でも数万人規模の入国者が想定される。この五輪には1万人の医療従事者のほか、選手のけがなどに対応する病院30カ所が必要、しかし、確

保めどは立っていないことを、政府と東電と国民に訴え原発ゼロをめざそう。

そもそも原発は人類とは共存できないものであることを、

選挙が近いので、国民の東電への激しい怒りを利用した、

政府・自民党の人気浮揚策で

はないか。トカゲのしつば切

りをおこなつて、政府・原子

力規制委員会は「いい子」に

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

はもちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

選挙が近いので、国民の東電への激しい怒りを利用した、

政府・自民党の人気浮揚策で

はないか。トカゲのしつば切

りをおこなつて、政府・原子

力規制委員会は「いい子」に

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

はもちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

はもちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

はもちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

はもちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

もちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

求めてこなかつた政府・原子

力規制委員会の責任は重大で

なろうとしているのではない

か。

問題は東電の無能・節度なし

もちろんあるが、これ

まで何10年も、東電の不正

を決定的不適格とはしてこな

かつた、改善すれば済むこと

として、東電に徹底的反省を

「つどい」の成功（前号の続き）

新潟県本部の35年あゆみ (11)

サでの開催が決まりました。

実行委員長・赤沢富美子（新潟県会本部会長）、副実行委員長・田中俊之（日本共産党県委員会副委員長）、同・廣川茂（県連幹事）、事務局長・相沢寛、事務局員・野村正三（国民救援会県本部事務局長）、同・今井富也（同常任理事）が就任しました。

約1カ月間の取り組みでしたが、宣伝が行き届き、770名が参加し、参加者に感動を与えました。

また会場では同盟主催の「にいがた女性のつどい」への参加も呼びかけられました。

6つは、11月に開催される「全国女性交流集会」に精いっぱい参加者を早めに確保し、「女性のつどい」実行委員会の核をつくりうという思惑でした。県女性部長の伊藤恭子を初め、高野千弥子、高橋ミキ子、高橋シズ、相沢朝子

ことになりました。これまで毎回
1、2名の代表派遣だったことか
ら見ると画期的でした。その参加
費は、のちの「女性のつどい」の
経費で賄うというものでした。ま
さに背水の陣でした。

7つは、年末までには、全国女
性交流集会参加者を軸に10名ほ
どの女性会員が結集して、「女性
のつどい」実行委員会が形成され、
日程は翌年3月17日、新潟市万
代市民会館と決まり、プログラム
も①同盟本部制作のドキュメンタ
リー映画「種まく人びと」上映、
②県内合唱団による合唱、③弾圧
犠牲者遺族代表の証言（新潟市北
区風間ルミ子さん）、④記念講演・
『社会変革に青春をかけた女性群
像』—伊藤千代子と原菊枝、平林
廣登氏（東京山宣会副会長・労働
者教育協会理事・伊藤千代子の会

共産党は入りました。平林も315事件で検挙され、新潟刑務所に投獄されました。

その後、埼玉から、原菊枝の長女の夫、孫夫婦も駆けつけてこちらとの連絡があり、集会で挨拶されることになり、内容は最高の仕上がりとなりました。

8つは、いよいよ最後の200名の参加者を事前に掌握することでした。実行委員会では、参加者を事前に名前で掌握することにし、集会当日まで200名をめざして、全県の女性会員はもちろん、映画「母」の参加者名簿などあらゆるツテを使って、参加を訴えました。当日の会場設営、受付スタッフすべてを女性会員で賄い、司会は高橋ミキ子、主催者挨拶は伊藤恭子県本部女性部長がやりました。参加者は目標の200名にはいま一步届かなかつたが180名（女性116名）の参加でした。参加

新潟県

本部の35年のあゆみ

（一）相沢 寛

は、3・15事件で検挙され、市ヶ谷刑務所で獄中生活を共にしました。戦前新潟県内で共産党地方機関紙「赤色信越」の発行に携わった平林せんは伊藤千代子のまた従妹です。伊藤千代子に感化されて

④ 残り6基も2022年には、全て廃炉の計画で進んでいる。経済的にもその間、好転している。日本はドイツを見習おう。

菅政権は、「ケイタイ料金値下げ」を看板政策に掲げていた。NTTにもそれを迫っていた。「国民の利益優先、企業には厳しく」を装っていたが、その裏では、NTTには少し譲歩される代わりに、それをはるかに上回る利益（他社をおしのけ、巨大独占体制実現＝ドコモの完全子会社化）を、NTTに与えていた。総務省幹部がNTTの接待を受け、裏取引を決めた疑惑が濃厚である。政府とNTTへ、企業に公正な競争をさせるよう求めよう。

⑤ 自衛隊の新規隊員募集のため、国・防衛省は募集対象者（18歳と22歳）にダイレクトメールを送るため、全国の市区町村に、募集対象者の住民基本台帳の情報（氏名、生年月日、住所、性別）の提出を求めている。個人情報保護のために、これには反対しよう。同盟支部は、所属する自治体に提供しないよう要

求を出そう。

⑥ デジタル5法案が、4月2日衆院内閣委員会で可決されたが、個人情報保護が侵される可能性が大であるし、企業に個人情報が渡されて、人権より利益優先で利用される怖れがある。この法案を廃案にしよう。

⑦ 菅政権は安倍政権同様、執りに憲法改訂を目指している。また、ウソと偽造と隠ぺいを常用手段として、国政を私物化している。野党共闘をしつかり行い、自民・公明政権を退場させ、今年行われる総選挙で野党連合投票権を樹立しよう。私たちはそのため全力を尽そう。

【3】4月の行事・活動計画

① 4月2日（金） 10時～12時 時 同盟新潟支部 国賠署名進呈
めざし切手を貼つた返信用封筒と署名用紙の発送作業 於：新潟市東区 渋谷・五十嵐事務所

② 4月3日（土） ピースフェスティバル 実行委員会 於：万代市民会館 401号室

③ 4月3日（土） 改憲阻止署名、核兵器禁止条約署名共同行動 於：長岡市

④ 4月4日（日） 県9条の会事務

⑤ 同盟県理事会 於：クロスパル
　　於：新潟市 いがた3階多目的ホール
⑥ 4月8日（木）10時～12時
　　日本友好協会新潟支部役員会
　　於：クロスパル いがた3階
　　303号室

⑦ 4月10日（土）14時～16時
　　時 郷土の近代史学習会「魚沼地域における抵抗運動の歴史」
　　於：魚沼市小出ボランティアセンター 2階 研修室

⑧ 4月11日（日）原発再稼動の是非は県民が決める署名スタート会
　　於：長岡市

⑨ 4月19日（月）12時15分
　　憲法センター街宣 於：新潟市古町

⑩ 4月19日（月）総がかり宣言行動
　　於：長岡市

⑪ 4月20日（火）13時30分
　　憲法センター幹事会 於：新潟市のカメリア 4階

⑫ 4月22日（木）10時～11時30分
　　同同盟新潟支部理事会
　　於：新潟市東区 渋谷・五十嵐事務所

⑬ 4月27日（火）10時～12時
　　時 同盟三役会議 於：新潟市 CP会館

(14) 参考 4月29日(木・祝)
連合メーデー。県憲法セントラル
のマーチは未定(4月5日)
現在)

【4】5月以降の行事・活動計画

① 5月の県理事会 5月6日(木)
13時30分、於:クロスパル
にいがた 304号室

国賠署名の国会請願日が5月
12日と決まったので、各支
部は、この県理事会にこれまで
まつた署名を持参されたい。
の日、「欠席の支部は、5月6
日(木)までに県本部・遠山武
宅(〒950-0013 新潟
市東区白銀1丁目10番地2)
へ集まつた署名を送付されたい。
「3・15、4・16事件を語り継ぐ集い」について、今年
は映画「伊藤千代子の生涯」に
関わる催事とする。日時場所は
未定。

【5】署名の推進、会員拡大について
4月の目標
会員拡大:10名
国賠署名の拡大:2,000
筆

(以上)

(在原 事務局)と決まりました。

卷之三

卷之三

卷之三

側の立場の誤りはきわめて明白となつた。

二、これは、原告家永教授の訴えを支持する父母・教師・出版関係者らの今日までの運動の成果であり、さらにこの裁判に関心を寄せてこられた広範な国民諸層の期待に応えるものといふことができる。

三、政府・文部省は、控訴によつて争訟の解決をいたずらに遅らせることなく、直ちにこの判決に服し、判決の示すところに従い教科書制度の抜本的改正に着手すべきである。我々は今後とも法廷の内外を通じて、教科書制度の民主化の実現に至るまで、広範な国民と共に全力を傾注することを声明するものである。

(教科書検定訴訟を支援する全国連絡会編『勝利した教科書裁判』70年8月・労働旬報社P)

6) 判決理由をあらためてよく読んでみると、納得しがたい部分もある。例えば、原告が教科書検定制度における検定基準が文部大臣が設定しうる大綱的基準の範囲を超えて教科書の内容に不当に介入しようとするものであつて、教育基本法一〇条に違反し、

無効であると主張したのに対し、現行の検定基準には教育基本法に違背するものがあるし、また教育基本法は他の教育諸法規の基本法としての性格をもつていて記しておきながら「しかし、教育基本法の法的効力が他の法律に優越するとはいえないから、学校教育法に基づく現行教科書検定制度が教育基本法一〇条に違反し無効であるとは断じがない。それゆえ原告の上記主張もまた採用できないといわざるを得ない」としている。

これはすなわち、教育基本法の基本法としての性格を認めながら、他の法律に優越するとはいえないから学校教育法に基づく教科書検定制度は無効とはいえないといふものであつて、「龍頭蛇尾」というべきか「自家撞着」というべきか、何を言つていいのかと言いたくなる判決文である(判決理由第四、本案の判断、一、教科書検定制度の違憲、違法性の有無、4、教育基本法一〇条違反の主張について)。

① 現行検定制度の違憲性を疑いの余地ないまでは明瞭に判示しなかつた点。

② とくに現行検定制度の著しい欠陥・不備にも拘らず、憲法三一条や法治行政原理による厳しい批判を回避した点。

③ 教育権や教育の自由などについて原理的に正しい判断をうち出しながら、その具体的展開が不十分で、検定一般の合

理(憲)性をたやすく承認するなど不徹底さを残した点。

しかし、それにも拘らず、判決を全体的にみてきわめて格調高い判決ととらえる理由として四点上げている。要約するのはむずかしいので、項目を中心簡略に記す。ただし、(一)内は原文のままである。

第一、国家の教育権を否定し国民の教育権を確立

つかの欠陥がある。常任弁護団の新井章、大森典子両弁護士は『教科書裁判の基本争点と判決の意味するもの』(前出『勝利した教科書裁判』所収)の中で、見逃しえない欠陥として二点あげている。

第一、現場教師・国民の教育活動の自由の確立

(とくに前段は、ユネスコ勧告のいわゆる教員のアカデミック・フリーダムの思想などを具体的にふまえた先進的判示で、最高裁のかつての東大ボロ座事件判決をのりこえ、その是正を迫る画期的な意義をもつている。)

第三、現行教科書検定制度の違憲への疑い

(この点の判断が政府・文部省の教科書政策に痛烈な打撃となり、われわれの運動の手がかりやはげましになることはいうまでもない。)

裁判所の違憲審査権の重視(この点も、福島裁判長忌避問題にみられるような司法の独立・公正の危機を押しかえすための一石として、その今日的意義は大きい。)

(以下次号)